

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para España: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'75; semestre, 7'25; año, 12'50. Fuera de España: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; realismo, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 líneas sencillas.

La devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente \* Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 9 y calle de San Gregorio, 26, bajos.

LO DEL DÍA

Las noticias sobre el propósito del Gobierno, revelado en la nota oficiosa del último Consejo de ministros, de intentar un aumento en la cuota anual que por contribución directa satisface esta provincia al Estado, han producido en Pamplona el efecto que era de esperar, y lo mismo sucederá, seguramente, en todos los pueblos de Navarra.

Nosotros, que nunca hemos ido a la zaga de nadie en la defensa entusiasta, aunque modestísima, de los derechos e intereses de la provincia, hemos de cumplir, siempre que se presente ocasión, nuestro deber de periodistas navarros, y en la actual entendemos que tenemos el deber de enterar bien a los lectores sobre el estado del asunto, no para producir alarmas ni excitaciones injustificadas, sino para que cuantos nos lean, estén alerta y se aperciban a lo que las circunstancias puedan exigir en lo futuro.

Con dicho objeto, aunque nuestro corresponsal madrileño ha dado nueva muestra de su diligencia habitual con las noticias que hemos publicado en los números anteriores, hemos revisado la prensa madrileña, para ver si en ella encontrábamos nuevos informes o impresiones, que conviniera registrar o comentar. Nada nuevo vemos en los diarios madrileños recibidos ayer, pero sí algo digno de ser anotado.

Es lo primero y más importante la confirmación del propósito, que todos atribuyeron al Gobierno, porque él mismo lo reveló en el susodicho documento oficial, y que inútilmente se ha pretendido ocultar con las negativas y explicaciones que ayer comentamos.

Este propósito de alterar lo pactado entre Navarra y el Estado respecto de la tributación, se inició indudablemente en el último Consejo de ministros, y subsiste, puesto que informes autorizados dicen que ese asunto está sobre el tapete. El ministro de Hacienda y el Presidente del Consejo han dicho que el Gobierno tiene que ocuparse, probablemente en el primer Consejo, en el asunto de los conciertos, sin advertir que tratará únicamente de los de las Provincias Vascongadas y no de Navarra, antes bien dejando entrever, ya que no lo digan claramente, que han de tratar también de nuestra provincia. Hay, pues, motivo más que suficiente para estar alerta.

Al mismo tiempo se observa que subsiste también la confusión respecto de la situación de Navarra, confusión ya revelada en la nota oficiosa del último Consejo con las palabras «concerto futuro con las Provincias Vascongadas y Navarra», y aunque hasta en Madrid hay periódico (el Herald) que ha censurado esa equiparación del régimen de Navarra con el de las Vascongadas, advirtiendo que es muy diferente del concierto de estas nuestra ley paccionada, importa y es oportuno repetir esto y añadir que esa ley, que es especialísima, un verdadero y solemne pacto, no puede ser modificada sino previo acuerdo de las dos partes que lo estipularon, y procediendo en la misma forma en que se procedió para su establecimiento. Intentar otra cosa sería imitar a Gamazo en su imprudentísima provocación a este pueblo tan amante de sus derechos.

Allado de las precedentes impresiones, nos es grato consignar la de que varios periódicos madrileños de diversos y aun opuestos ideales políticos expresan juicios favorables a Navarra, ya proclamando nuestro derecho foral, ya alabando la firmeza y prudencia con que en otras ocasiones lo ha defendido Navarra entera, ya advirtien-

do al Gobierno que no dé un mal paso. Lo cual es indicio claro de que, si llegara a producirse un conflicto como el de 1893 y 94, Navarra tendría las simpatías que tuvo entonces, al rechazar el atentado contra sus derechos e intereses con la misma entereza y dignidad que demostró en la ocasión citada.

Expuesta en resumen la situación, procede esperar con calma, confiando en que el Gobierno tendrá la prudencia de no dar paso alguno que provoque a un pueblo noble y pacífico, que cumple perfectamente sus deberes y sabe defender igualmente sus derechos.—G. E.

Extranjero

Muerte de un sabio

Telegramas de París refieren la muerte de Mr. Curie acaecida en virtud de un trágico incidente.

Al atravesar Mr. Curie la plaza del Delfin en París, resbaló sobre el asfalto y un pesado camión que se acercaba a regular velocidad pasó por encima del cuerpo del eminente químico, aplastándole horriblemente la cabeza. La muerte fué instantánea.

La ciencia universal pierde uno de sus más prestigiosos talentos.

Mr. Curie era miembro del Instituto de París, y sus trabajos de laboratorio, en los que solía ayudarle activamente su ilustre esposa, dieron por resultado hace pocos años el descubrimiento del radium, que valió a los esposos Curie el premio de Física y Química de la creación Novel.

El desgraciado incidente que ha costado la vida al ilustre hombre de ciencia ocurrido en la tarde de anteayer en la capital de Francia, ha producido dolor grande en todos los centros científicos de Europa.

Las huelgas miserables

En Lens y Courrières el movimiento minero ha entrado en un período de agitación que reviste cierta gravedad.

La actitud de los huelguistas es cada vez más alarmante y a ello se debe el considerable contingente de refuerzos que el gobierno francés ha mandado a dicho distrito minero.

En los últimos días han ocurrido sangrientas colisiones entre la tropa y los huelguistas.

A consecuencia de ellas han fallecido un gendarme que fué herido en Valenciennes y el teniente Lautour, herido también en los disturbios de Lens.

Existen, además, en los hospitales de Lens y Courrières, muchos heridos entre ellos el alcalde de Denain y varios oficiales y soldados.

Los huelguistas se han apoderado de varios puntos de la vía férrea fronteriza, habiendo la tropa cargado a la bayoneta para desalojar a aquellos de sus posiciones. La situación es grave.

Bagatelas

Eran las tres y media de la tarde de ayer, tarde fría, tarde gris, tarde melancólica.

Entramos en el portalón de la Casa municipal en busca de algo que pudiera servirnos de tema para escribir, para croniquear.

Nuestro espíritu estaba como la tarde y queríamos separarlo de las melancolías, de la influencia gris del ambiente, queríamos apartarlo del pesar, y para hallar la sensación de lo agradable buscamos la prosa de una sesión de la Junta del Censo.

El maestro, vulgo dice *similia similibus curantur*, por eso buscamos la prosa para curarnos de la prosalitis.

Llegamos a la puerta del salón grande en la Casa Municipal y experimentamos un placer grande al sentir arrullados nuestros oídos por el rumor heterogéneo de risas, palabras, toses, chasquidos de copas, penetrantes, agudos, secos ruidos de cucharas que chocan con los platos y demás ruidos propios del yantar en comunidad, dicho con más exactitud, ruidos, sonidos, rumores que son como los estertores agónicos del banquete.

Entramos con recelo en la antesala, y desde ella contemplamos el interior del salón.

Confesamos nuestra pueril ignorancia. Ignorábamos que una prosaica sesión de

la Junta del Censo pudiera tener los gérmenes de aquella alegría, de aquella fraternidad de aquel bien estar.

Si hubiéramos hallado caras desconocidas de personas no amigas nos hubiera producido grande pena la duda de si el croniquear podía haber interrumpido.

Todas eran caras conocidas, todos respetables amigos.

Preside el Gobernador civil don Vicente Zañidín, autoridad amable que nos obsequia con una copa de champagne; a su derecha el Alcalde Sr. Vinas, el ex-Alcalde don Joaquín García Echarrí y el segundo teniente de idem señor Echave y a su izquierda al ex-Alcalde don José Obanos y los Tenientes Alcalde señores Sanz y Eya-ralar.

Diseminados en torno de la mesa vimos a los señores Goicoechea, Sanjulian, Izu, Martínez, Yanguas, Barnés, Zamboran, Espinosa, Loidi, Iraizoz y al Secretario de la Corporación señor Goñi.

Y nos sentamos obedeciendo las órdenes de las autoridades, y siempre odientes libamos más Champagne, y a pequeños sorbos consumimos la taza de café, y a pequeñas sujeciones consumimos el Bismark.

Y hablamos, hablamos y merced al influjo bienhechor de tanto bien estar alejarnos de nuestro espíritu las neblinas grises de la melancolía al mismo tiempo que en el salón iba convirtiéndose en espesa otra neblina grisácea que formaron los leves espirales de humo que se rompían en el techo.

En estos momentos dijimos a uno de nuestros amigos:

—¿Esto es una sesión de la Junta del Censo?

—No, contestó, la sesión empezó esta mañana y acabará a la noche.

Un día de encierro merece toda la bondad de un yantar alegre.

Cuando bajamos las escaleras de la Casa Concejil pensábamos en la influencia del ambiente sobre el ánimo.

Al subir, subíamos tristes, pensando en las amarguras de la vida, en las melancolías de una tarde nublada y nos parecía como que la felicidad y el bienestar nos cerraban sus puertas; cuando bajábamos eramos otros, pensábamos de otra manera y nos acordábamos de aquel personaje delante de cuyo caballo se ensanchaban los campos castellanos.

GARCILASO.

Pitillas

Como quiera que son pocas las noticias que pueden comunicarse, que merezcan la pena de ocupar algún espacio en este diario, habré de ceñirme concretamente a las que ya por el tiempo han sido confirmadas, si bien será siempre nuevo el señalar defectos en el cumplimiento más o menos exacto de las disposiciones de que han sido objeto.

Me refiero con esto a que hay cosas en este mundo, que aún cuando redunden en beneficio de todos no se pueden ordenar, mandar, ni disponer que sean blancas o negras.

Todo el mundo sabe cuán beneficiosas son las disposiciones que las autoridades toman para que no se propague una enfermedad infecciosa o contagiosa, por ejemplo; y sin embargo, ¿se acatan y obedecen? ¡Cá, ni por conveniencia!

Reciente es el bando publicado por nuestro celoso alcalde con motivo de haber aparecido, en esta villa un perro hidrofóbico, en el que se ordenaba terminantemente que todos los canes, para salir a la calle fueran provistos de su correspondiente bozo de regilla o guaiños por persona mayor de diez y ocho años que los llevara atados con cadena o cordel cuyas dimensiones no exceda de un metro de longitud, todo como es justo y hasta humanitario para impedir suceda lo que en algún tiempo horroizó a este vecindario viéndose desaparecer víctima de tan terrible enfermedad una simpática niña, más simpática aun por su fin tan desastrosos; y sin embargo, disposición tan buena, tan razonable y tan humanitaria queda incumplida por todos aquellos que más favorecidos pudieran resultar con tal medida.

Sabemos que la autoridad primera de la provincia, en el orden gubernativo, se esmera en dictar disposiciones para impedir los efectos tan temibles de la hidrofobia, pero vemos no bastan, por la sencilla razón de que cuanto se dispone queda incumplido en los pequeños pueblos.

¿No sería más conveniente la imposición de una contribución elevada por cada uno de los canes?

presto, si, presto, y por largos años, ceñiré mi frente. ¿No es verdad que dentro de tres días voy a ser coronada, y que en mi corazón hay vida para disfrutar por muchos años lo que tantos de afanes me ha costado? Pues, si me diesen a escoger entre vuestro amor y un trono... ¿Qué sé yo? No sabría cual escoger.

—¿No sabría cual escoger!... ¿Eh? —¿Ingrato! ¿Os parece poco vacilar entre vuestro corazón y un trono, cuando no he vacilado entre...?

Detúvose aquí Doña Leonor. En el arrebato de su pasión, iba a revelar un terrible secreto que hubiera horrorizado al caballero.

—Si, prosiguió la Reina, y si vos me rogáis, D. Alfonso, yo os sacrificaría... ¡hasta el trono mismo!

—¿Para qué? respondió D. Alfonso con una ingenuidad muy preciosa al sarcasmo. ¿Para qué, si Dios os ha destinado a reinar? Vos, hija tercera del Rey D. Juan II, no podíais pensar siquiera en ceñir corona Real por los derechos de vuestro marido, porque os casaron niña todavía con un conde; tendíais delante un hermano varón que ya contaba numerosa descendencia; pero ese hermano mayor quiso Dios que cometiese algunas faltas y que su descendencia quedase desheredada. Teníais delante todavía una hermana mayor; aquella hermana, legítima heredera del trono, podía casarse, podía transmitir sus derechos a quien quisiese, en virtud del testamento

Termino, dejando para otra ocasión algún otro asunto de general interés—no el de las 40.000 sardinas—haciendo público un rumor que por equi circula, y es, el de que en breve contraerá matrimonio la bella y simpática señorita de esta villa doña Rosario Iriarte hija de uno de nuestros concejales.

Sea enhorabuena.

El corresponsal.

20 de Abril de 1906.

Ventoleras

En la Cámara de los Comunes de Londres hay un calabozo donde encierran a los diputados que se rebelan contra la autoridad del Presidente.

Esta encerrona, en España, con seguridad, sería del todo imposible, dadas nuestras costumbres políticas.

¿Cuántas veces habría necesidad de trasladar la Cámara al cuartelillo... para poder reunir suficiente número de diputados!

El conde de Romanones se encuentra ya en Barcelona, para estudiar las cuestiones... apuntadas por Bivona.

¡No está mal!

Y como el conde ha caído allí, en la Ciudad Condal con suerte, pues he leído

que ha tenido casi una entrada triunfal, creo que le será grata la estancia y la visita.

Para el caso que se trata Barcelona necesita

un ministro de *quinqué* que aunque tenga mala pata

entre y salga con buen pie.

«¡Hoy las ciencias adelantan que es una barbaridad!»

Así pueden cantar los infelices de la compañía napolitana, al recordar las conclusiones de un sabio inglés, que, después de profundísimos estudios, dijo, hace tiempo, que el volcán del Vesubio no volvería a erupcionar, a causa del gradual enfriamiento de sus entrañas!

¡Rediez con el Vesubio...!

Pues se ha lucido el sabio, el cual, pa vaticinios resulta... ¡ni de encargo! Supongo que a estas horas de oficio habrá cambiado, y se meterá a cómic del género por actos, puesto que sus estudios científico-volcánicos resultan ¡ay! morcillas como las de Soriano.

La carne de vaca proporciona al consumidor valor y audacia. La de cerdo conduce directamente al pe-inismo. ¡Nada tan deplorable, en efecto, como asimilarse propiedades de gorrin!

La sustancia de carnero también se la trae: comunica tristeza. Y no hablemos de las patatas, porque, a la larga, engendran pereza y envidia.

La carne de ternera lleva al más extremo grado de debilidad moral. Está probado que los maridos que se dejan pegar por sus mujeres, son grandes consumidores de ternera... con hueso, ¡claro está!

Todo esto, lo comunico bajo secreto, porque es afirmación, señores, de un sabio médico inglés, que si *acierta*, como el otro el del Vesubio, va a ser cuestión de tomar las cosas completamente a la reverse... por si en eso de la carne el doctor resulta *pez*.

FULANEZ.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sumarios

Tudela.—Contra S. A. y otro, por hurto.

Estella.—Por robo, sin procesado.

Aoiz.—Por lesiones, sin procesado.

Sentencias

Condenando a Fernanda Catalán a 125 pesetas de multa, por flagrante delito de hurto.

de vuestro ilustre abuelo D. Carlos el Noble, pero Dios, Dios que os ha predestinado para reinar, os allanó completamente el camino, y quiso que muriese Doña Blanca sin hacer os amento, y ¡venenada por una doncella vuestra... llamada... llamada...

—¡Inés! añadió la condesa de Fox con una voz apenas inteligible.

—¡Inés, en efecto! la cual tenía celos de la Princesa por sus amores con un tal... un tal...

—¡Jimen! ¡Jimen! añadió sobresaltada Leonor; pero ¿por que me recordas esa historia.

—Jimeno, es verdad; un bandido, un capitán de aventureros, un judío... Preciso es confesar, señora, que fué muy culpable vuestra augusta hermana en enamorarse de...

—No, Alfonso, no fué culpable... Entonces me parecía un crimen amar... ¿Sabía yo, por ventura, lo que era amar? Ahora... Figurémonos un momento que fuésemos un pechero, ¿dejaría yo de amaros como os amo?

—Bueno es, señora, que fortalezcáis el alma con semejantes suposiciones; porque... vamos a ver, ¿quién soy yo?

—Es verdad ¿quién soy?

—D. Alfonso de Castilla, un infanzón navarro, según el fuero que nos concede ese título a todos los extranjeros que podemos mantener un caballo, un arnés completo, un escudero y una lanza.

Condenando a José Juan Machicote a 2 meses y un día de arresto mayor, por estafa.

Condenando a Lucio Izuriaga a un mes y un día de arresto mayor, por lesiones.

LOTERIA

(POR TELÉFONO)

Madrid 20 (varias horas).

En el sorteo celebrado hoy en Madrid han correspondido los premios mayores a los siguientes números y poblaciones:

Table with 3 columns: Pesetas, Números, Poblaciones. Rows include 150.000, 60.000, 35.000 and cities like Sevilla, Barcelona.

Premiados con 3.000 pesetas

Table with 3 columns: Pesetas, Números, Poblaciones. Rows include 1.335-1.450, 8.353-9.654, etc.

MENCHETA.

Aproximaciones

Tienen aproximación de 2.000 pesetas los números anterior y posterior al del premio primero; de 1.500 pesetas los id. id. al del segundo; de 1.000 pesetas los id. id. al del premio tercero.

Tribunales

La marcha al servicio militar.—Cena opipara.—Gallinas robadas.—El desenlace.

¡Es muy sensible para los amigos del alma, separarse de un compañero, sin que previamente exista la tierna despedida con la correspondiente jerga!

Pero como el reparto social aún no se ha verificado, esos amigos del alma, que quieren celebrar la despedida con un banquete con todas las de la ley, no cuentan más que con las clásicas patatas y el socorrido *ajovarriero*. Es necesario un plato de *posición*; y al efecto, el uno se encarga del vino, otro del pan, otro de los cigarrillos, café y copas, y otros dos se encargan de proporcionar conejos, ó algo así, que nutra mucho.

Martin Serdeño, ha tocado en suerte para servir a la patria, y sus amigos Nicolás Jimenez, Evaristo Hernandez, José Camardiel, Babil Cinto, Juan Larreta y Martin Osés, como queda dicho, quieren despedirlo decentemente, con arreglo a las reglas de la buena educación.

Cada uno a medida de sus fuerzas, aporta al banquete lo que puede; pero Jiménez Cinto y Osés, a consecuencia de la crisis monetaria que atraviesan, no les llega ni para comprar las bondadosas sardinas.

Nonse apuran por esto. Se acuerdan que unas gallinas no estarían mal en el festín. La rica pechuga les anonada, y pensando en esto, van a buscar ese bocado tan exquisito.

La noche del 25 al 26 de Febrero del año último, era la señalada para *banquetear*, y era forzoso traer lo prometido.

Se dirigen a un corral que en Peraita posee Donato Sola, y salvando con facilidad una tapia, se apoderan de tres inocentes gallinas, que a pesar de sus enérgicas protestas, no les valió, si ser despojadas de su plumaje vistoso, y ser conducidas a una cazuela donde una vez guisadas, hacían caer la baba de gusto a los amigos, que en derredor de la cazuela aspiraban el apetitoso olor.

Llegó la cena: patatas, *ajovarriero*, gallinas, pan, vino, aguardiente, cigarrillos y sobre todo mucha alegría, se despachó en breves momentos.

El buen humor, como el más barato duró largo rato, hasta tanto que a la mañana del siguiente día, uno de los amigos se paseaba por Peraita, llevando en la boca una descarnada pata de gallina, así como para dar envidia a los que nunca han probado tan tierno bocado.

El dueño se enteró del hecho y lo denunció a la Autoridad judicial con ánimo —según dijo ayer en el acto del juicio oral—de que se les castigara poco, lamentando que haya dado lugar a que se cele-

—¡Sois un Alfonso! ¡y no sabéis los altos pensamientos que tengo sobre vos, añadió la Reina.

—Bien está; pero entre un extranjero de los de lanza, caballero y escudero, y el conserje, el privado de su alteza, bien puede haber uno... ¿qué dire yo? ¿un villano? Es poco, un judío? Menos... ¡un agote!

—¡Oh! ¡callad! ¡qué horror! exclamó la de Fox con visible repugnancia; hablemos de... de...

Anudemos, señora mía, nuestra conversación. ¡Oh! confesad, Doña Leonor, que la Divina providencia os favorece de una manera privilegiada. Estais sola, sois viuda, no tenéis que compartir con nadie el mando supremo; van a cumplirse todos vuestros deseos de una manera superior a como lo habíais concebido.—Vuestro esposo ha muerto; con nadie dividís el trono; vuestro hijo Don Gastón ha muerto; nadie os hostiga para que dejes el trono...

Sería un crimen, señora, añadir el infanzón con tono grave; sería una oposición criminal a los altos juicios, a los decretos del Altísimo, impedirlos que reinaséis. Dios nuestro Señor, teniendo en cuenta sin duda, las lágrimas que os ha costado la muerte de vuestros dos hermanos; queriendo premiar vuestras virtudes, vuestra noble simción, concede hoy a Navarra, por tantos años sumergida en los horrores de una guerra civil, un reinado próspero, pacífico, y sobre todo prolongado. No, no me supon-gals tan necio y tan temerario, que, por

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 72

Doña Blanca de Navarra

que yo torne a ser la leona cuyos rugidos hacían temblar a todos. ¡Oh! ¡Volveré a sentir el horror de la venganza! Seré temida sin ser amada; se irá de mi reino ese aventurero desconocido; y nunca pondrá las plantas en mis dominios; y si yo conociese que otra mujer era la causa de ese desvío, de ese insultante desden... ¡Oh! yo que no he perdonado a dos hermanos, ¿podría perdonar a una rival?

En aquel momento se abrió una puerta secreta, y apareció un embozado, que, con gentil talante, se adelantó, después de haber dejado la capa en un taburete. Traía un traje corto de brocado carmesí, un gaban siseo de paño negro forrado de pieles de armiño, que volvían en ancho cuello por la espalda hasta terminar en punta por delante, y del talle encarnado pendiente una espada corta con rica empuñadura. Derribábanse las negras melenas de un bonete con vueltas de escarlata, que formaba en medio un pequeño pico; en el cual brillaba un cintillo de piedras.

—¡Alfonso! exclamó la reina; al verle

bre un juicio por Jurados por nueve pesetas que costaban las gallinas, cuya indemnización no solo perdona, sino que desea que los procesados salgan bien.

El fiscal en el informe que pronunció ayer, calificaba el hecho de un robo, negando la agravante de nocturnidad que en sus conclusiones provisionales apreciaba, pues los procesados autores Gimenez Cinto y Osés no buscaron la noche de propósito, sino que la idea surgió en el momento.

Respecto de los demás procesados los consideraba como encubridores, pues sabían que las gallinas eran ilegítimamente adquiridas, y en este sentido pedía al Jurado lo declarase.

El abogado señor Ansó solicitaba del Jurado la inculpabilidad de su defendido Martín Osés.

A los procesados restantes los defendía el señor Rodríguez, el cual sostuvo que el hecho no era robo, sino hurto, del que eran autores los procesados Gimenez y Cinto, con la atenuante de embriaguez no habitual, y los demás ni autores ni cómplices.

Los Jurados, en su veredicto, aceptó lo solicitado por las defensas, declarando la culpabilidad de Gimenez y Cinto, como autores de un delito de hurto, y atenuante de embriaguez, no habitual, y la inculpabilidad absoluta de los demás procesados.

La Sala dictó sentencia con arreglo al veredicto, condenando a un mes y un día de arresto mayor a Nicolás Gimenez y Babil Cinto, y absolviendo a los restantes procesados.

El delito cometido, que valorado penalmente valía nueve pesetas, hizo que desde las diez de la mañana a las siete de la noche estuvieran reunidas en extrados 29 personas, aparte del público, y los consiguientes gastos de dietas, de testigos y Jurados.

[Cara cenal]

EME.

VERA

MEDICINA

Ha cesado en el ejercicio de la titular de Medicina y Cirujía de esta villa don Felipe Errandonea, por haber sido favorecido con el nombramiento de Médico del Cuarto de Socorro y de la Gota de Leche de la ciudad de San Sebastián.

Felicitemos muy sinceramente al distinguido profesor y nuestro buen amigo el señor Errandonea.

CORREOS

El itinerario del servicio de correos de esta comarca de la cuenca del Bidasoa, ha sufrido variación. Se suspende la comunicación directa con la capital de la provincia, y se encamina la correspondencia por la vía de Iruñ.

AUTOMOVILES

La sociedad «Aurrerá» ha inaugurado la campaña de verano en buenas condiciones, sin el menor tropiezo y con regular concurrencia de viajeros. El éxito de esta empresa estriba en que las carreteras sigan cuidándose como se ha comenzado ahora, que el camino a Pamplona se abra por Zazpi-iturrieta, y el desdoronamiento de las pronunciadas pendientes sea un hecho.

BODAS

Se anuncia para el día 26 de este mes el enlace de la señorita Martina Tellechea, de esta villa con el joven y acreditado comerciante de Behovia don Juan Urtizberea. Deseámosles la más prolongada luna de miel.

También se ha publicado el enlace del joven de esta villa don Eugenio Oilo, con la señorita de Michelena, de Behovia. Les felicitamos.

EL TIEMPO

La prolongación del invierno en este año, excesiva, nunca. La temperatura desahogada, con tardías nevadas y heladas y sobradas aguas, altera la salud y sostiene en retroceso los campos y pone en peligro el fruto manzanal, que este año había de ser de abundante cosecha por corresponder así en la alternativa.

EXCURSIONES

Los escasos buenos días anteriores han atraído buen número de coches llenos de extranjeros excursionistas de las poblaciones inmediatas de Biarritz, San Juan de Luz, Iruñ, etc., que en esta época animan la localidad.

VIAS

Indicase el proyecto de apertura de una carretera que ponga en comunicación a esta petite suisse, con la linda villa francesa de Sare. Esta vía acortaría bastante la distancia a Biarritz y Bayona.

El corresponsal.

18-4-1906.

Campos y mercados

DE NAVARRA

Las noticias que nuestros lectores pueden ver a continuación de este resumen, confirman la esperanza de una gran cosecha de cereales, si accidentes atmosféricos no vienen a mermarla, pues el estado de los sembrados es en general bueno, en algunos pueblos inmejorable, y en otros como no se ha conocido desde hace muchos años.

A ello contribuyen las lluvias que han caído en los días próximos pasados, las cuales aumentan la humedad de que saturaron a los campos las lluvias anteriores y las nevadas.

Por ese aspecto el temporal lluvioso que continúa siendo general y persistente resulta beneficioso; pero por otro lado causa efectos desagradables. En algunos pueblos el exceso de humedad perjudica a las plantas, entorpecese las labores del campo y tiene a los jornaleros un día y otro sin jornal, a la vez que la baja temperatura reinante impide el desarrollo de las plantas.

Esto es lo principal que resulta de las noticias de nuestros corresponsales. Véanse ahora las de cada pueblo en particular.

Notas locales

Beire Abundantes han sido las lluvias durante los quince últimos días, tan abundantes que ha sido preciso suspender las labores en el campo.

El tiempo parece que retrocede de nuevo a el invierno. ¡Lastima que no hiciese calor con la humedad que tienen las tierras!

Parece que las heladas de últimos de Marzo no causaron tanto daño en las viñas como en un principio se creyó.

El aspecto de los sembrados inmejorable.

Urroz (villa)

Después de las lluvias que hemos tenido los días 17 y 18, el tiempo ha refrescado debido al viento que reina, que es un poco frío. No obstante el tiempo que tenemos el campo está inmejorable; así es que si ahora empezase a calentar, se verían crecer los sembrados y para el día de San Juan tendríamos campos de trigo con la cabeza fuera.

Los labradores muy contentos pidiendo

á Dios nos libre de una mala nube y si esto sucede como así lo esperamos se recogerá una buena cosecha (que buena falta hace).

Presente la Reina

Tenemos tiempo húmedo; esta semana ha llovido mucho; al mismo tiempo estos últimos días anda un fuerte viento norte frío, y Dios quiera no tengamos que lamentar alguna mañana.

Los sembrados buenos, la patata ya comienza a nacer; los labradores desean que mejore el tiempo, porque se les retrasan las labores; así es que no pueden preparar las tierras para la siembra de maíz, y lo mismo sucede en el regadío no pudiendo preparar para la hortaliza; y lo peores que los peones llevan bastantes días sin jornal por la mucha lluvia de estos días.

Artañona

El estado de los sembrados de cereales continúa siendo bueno.

La demanda de granos está paralizada.

Estella

El mercado de hoy ha estado bastante concurrido a pesar de haber salido la mañana mediana, ha pasado sin llover y hemos visto el sol durante el día.

Andosilla

Llevamos un tiempo como no se habrá conocido jamás.

Raro es el día que no llueve mucho ó poco; y claro, como consecuencia, tenemos unos sembrados de secano que llaman la atención por su frescura, lozanía y desarrollo.

Muy bueno, superior, es en su clase este regadío; pero aún están mejores los sembrados de secano.

Que Dios lo conserve y será un año fenomenal.

Los-arcos

Hace ya ocho días que está lloviendo; así es que no se puede hacer una labor en el campo y los jornaleros por tal motivo atraviesan una crisis grande, pues no ganan un jornal.

Los sembrados están buenos; las viñas mal; los olivares y los prados, buenos.

Poca demanda de líquidos y mucha de cereales.

Peralta

Los sembrados presentan aspecto excelente, y el de las viñas es bueno, como tan bien el de los prados, pero no el de los olivares.

Hay pocas existencias y poca demanda de productos del campo.

Pitillas

En los últimos ocho días ha llovido bastante, haciendo al propio tiempo muy buena temperatura, por lo que los campos presentan muy buen aspecto, y hoy lo ha hecho tan copiosamente que los labradores están muy contentos, a pesar de que ya van algunas semanas en las que no todos los días laborables pueden trabajar, debido a que un día ú otro llueve, bien durante el día ó bien por la noche, de modo que les estorba para las labores agrícolas.

Arbizu

Las continuas lluvias hacen de todo punto imposible las labores del campo, estando los labradores desahogados que el tiempo mejor para empezar las siembras de remolacha, patata, etc.

Hace ocho días reina en esta región el viento que llamamos «eguzqui aizia», que penetrando hasta los trépanos, nos deja como sorbetes.

Los sembrados mejoran muy poco á causa también de lo que anteriormente digo, ó sea de la persistente humedad y del intertempivo frío que hace.

Obanos

Tenemos un tiempo verdaderamente húmedo, llueve todos los días del mes de Abril penetrando las humedades á gran profundidad.

El campo presenta magnífico aspecto, los sembrados adelantan rápidamente, debido á la humedad que gozan.

Las viñas brotan muy bien y con mucha fuerza; hay mucha existencia de trigo y regular de vino.

Precios

Trigo.—Urroz (villa) 5,60 pesetas robo; Peralta de 5,50 á 6, Puento la Reina 5,63; Los-arcos 5,75; Obanos 5,60; Estella 5,63; Andosilla 6; Artañona 5,50; Dicastillo 5,55; Arguedas 5,75; Pitillas 6,50; Arbizu de 5,50 á 5,75.

Cebada.—Urroz (villa) 3,50 pesetas robo; Peralta 3,50; Puento la Reina 3,25; Los-arcos 3,50; Obanos 3,25; Estella 3,25; Andosilla 3; Artañona 3; Dicastillo 3,25; Pitillas 3,50.

Avena.—Urroz (villa) 3 pesetas robo; Peralta 3; Puento la Reina 3; Los-arcos 2,75; Obanos 3; Estella 3; Andosilla 2,75; Dicastillo 3; Pitillas 3.

Maíz.—Urroz (villa) 4,50 pesetas robo; Peralta 5; Puento la Reina 4; Obanos 4; Estella 4; Arbizu de 4,50 á 4,75.

Habas.—Urroz (villa) 6,80 pesetas robo; Peralta 5; Puento la Reina 5; Estella 6; Arbizu de 7,50 á 8.

Alubias.—Urroz (villa) á 14,50 pesetas robo; Peralta de 10 á 12; Puento la Reina de 11 á 15; Pitillas 14.

Garbanzo.—Urroz (villa) 13 pesetas robo. Lenteja.—Urroz (villa) 7,50 pesetas robo. Aiscol.—Urroz (villa) 4,50 pesetas robo; Puento la Reina 4,25; Estella 3,88.

Beza.—Urroz (villa) 4 pesetas robo. Girón.—Urroz (villa) 4 pesetas robo. Vino común.—Urroz (villa) 2,04 á 3,15 pesetas cántaro; Puento la Reina 2,60; Peralta 2,50; Estella 3; Obanos 2,50; Dicastillo 3,25; Los-arcos 2,50; Andosilla 3; Pitillas 2,25.

Vino rancio.—Urroz (villa) 8 pesetas cántaro; Peralta 10.

Anisado de vino.—Urroz (villa) 14 pesetas cántaro; Peralta de 10 á 14.

Id. de orujo.—Peralta de 10 á 12 pesetas cántaro.

Acete.—Urroz (villa) 18 pesetas arroba; Peralta de 15,50 á 16; Puento la Reina 18,20 Estella 17,25; Obanos 15; Los-arcos de 16,50 á 17; Dicastillo 16,75; Artañona 17; Pitillas 18.

Patatas.—Urroz (villa) 0,75 pts. arroba; Peralta 1,25; Puento la Reina 0,70; Pitillas 1,25; Arbizu 1,25.

Precio de los jornales á seco.—Urroz (villa) 3 pesetas; Peralta de 1,75 á 2; Puento la Reina de 2,25 á 2,50; Los-arcos 1,50; Andosilla 2; Pitillas 2.

Id. con vino.—Peralta de 1,75 á 2 pesetas; Andosilla 1,75; Pitillas 1,50.

Id. con la costa.—Urroz (villa) 1,75 pesetas; Peralta de 1,75 á 2.

PUBLICACIONES

Hemos recibido el número 910 de la importante revista vascongada titulada «Euskal-Erria», cuyo sumario es el siguiente: «Caracteres de la etnología vascongada», por Daniel Muñoz.—«Gipuzkoako gizonar», trabajo en bascuence guipuzcoano, por Izteta.—«Cuentos de mi tierra». Alma vasca, por José María González de Chavarri.—«Ideas donostiarra». Gran festival histórico, por Francisco López-Aiz.—«A Gorriti», por M. Jimeno Egúrvide.—«Más sobre los pinchazos al vascuence», por Telesforo de Aranzadi.—«Oreiz bat», poesía en

vascuence guipuzcoano por José Zapirain eta Izteta.—«Un viajero navarro del siglo XII», por Angel Gorostidi y Guelbenzu.—«Colitas, iberos y euskaros», por Arturo Campión, (continuación).—«De Guipúzcoa». Modas, vestidos y recuerdos», por Francisco López-Alén.—«Del Cantábrico», la salazón de sardinas y anchoas.—«Jerusalén», por Chatoauriant.—«Semana Santa donostiarra». Historia y arte, por Francisco López-Alén.—«Antigüedades de Guipúzcoa». El Cristo de Aitzgorri, por Mendiz-Mendi.

Espectáculos

Salón Eslava

Este elegante Salón sigue siendo favorecido por las familias distinguidas de Pamplona que se dan cita en él para admirar trabajos dignos de aplauso.

La troupe Airtons es una troupe que realiza trabajos arriesgadísimos y graciosos, muy del gusto del público.

Los hermanos Campos hacen experimentos brillantísimos de transmisión del pensamiento, trabajo muy difícil y del que salen triunfantes todas las noches.

Saldac, el excéntrico musical es muy notable también.

Es decir, que á juzgar por el público numeroso y distinguido que acude al Salón, y por el meritísimo trabajo de todos los artistas el Salón Eslava está llamado á ser un espectáculo perpetuo.

La troupe Airtons presentará hoy un trabajo especial «Los apaches de París», que seguramente llevará mucho público al Salón.

En el Circo

El caballero Felip, ventrílocuo eminente, sigue llevando al Circo-Labarta numerosísimo público.

GACETILLAS

Dos estimados amigos nuestros, distinguidos *sportsmans* de Pamplona, vinieron ayer en automóvil desde San Sebastian á Pamplona en una hora y cincuenta y cinco minutos, en un hermoso de 40 caballos.

Nada, como quien da una vueltecita por el puente de Miluce y regresa por la estación.

De Calahorra han marchado á Lodosa, donde pasarán una larga temporada, nuestro estimado amigo D. Lucio Martínez de Ubago y su distinguida familia.

En Acedo ha sido detenido un individuo por haber hecho un disparo de arma de fuego.

Comunican de Biurrun, Campanas, que ha sido robado el aparato interior del disco de la estación.

Ignórase quién es el autor.

El Juzgado de Luquin instruye diligencias con motivo de una riña que sostuvieron dos individuos, y de la cual uno de ellos resultó herido.

Comunican de Cascante lo siguiente: «La agricultura recibirá gran impulso en el año actual. Los viñedos perdidos por la filoxera, causa de la emigración de muchas familias, serán repoblados con vides americanas, practicándose la operación con arados de desfonde á malacate.

Ahora se preocupa la gente en la elección de la mejor vid.

Desde hace algunos días se encuentra en esta ciudad el distinguido artista don Antonio Trigueros, correspondiente del Museo internacional de arte moderno de París, primer premio en el concurso de 1905.

El señor Trigueros ha restaurado la escalera de una casa pintando un artesonado de gran mérito. En el camarín del Romero una alegoría de la Gloria acredita el pincel del artista. También el Baptisterio de la parroquia ostenta un fresco del notable pintor.

El R. P. Crispiniano, del Corazón de María, residencia de Barbastro, deja en Cascante recuerdo imborrable después de su predicación cuaresmal.

Julia San Martín y Hermana, tienen el gusto de participar á su numerosa clientela y al público en general que acaban de recibir de París las últimas novedades en sombreros para señoras, señoritas y niños.

San Lorenzo, 25, 3.º

Ayer, bajo la presidencia del Gobernador civil de la provincia se reunió la Junta municipal del censo electoral, á la cual asistieron como ex-alcaldes los señores don Joaquin García Echarrri y don José Obanos.

La comida fué un suculento banquete servido muy bien por el Nuevo Colmado.

En tarjetas-menús, había hecho el notable pintor señor Tello, fáciles y graciosas caricaturas.

Por decreto del día 14 del mes actual y de conformidad con lo solicitado por la Administración especial de Hacienda de esta provincia ha sido declarado franco y registrable el terreno de las minas de hierro tituladas «San Bartolomé» y «San Miguel Excelsis» sitas ambas en término de Huarte-araquil y propiedad de don Bartolomé Erausquin, vecino de San Sebastián y el terreno de la mina titulada «Esperanza», sita en término de Valcarlos, propiedad de don Francisco Iruirita, de Eibar.

El día 23 del actual se verificará la comprobación y marca de las pesas y medidas en el distrito de Aoiz.

El inspector de policía señor Ezourra que estaba destinado á prestar servicio en Barcelona ha sido destinado ahora á prestarlo en Iruñ.

Como estos eran sus deseos le felicitamos.

Angela Alba, tiene el gusto de participar á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir de París las últimas novedades en sombreros para señoras, señoritas y niños.

General Moriones (antes Pozo-blanco) número 6 principal.

En la relación de los jefes y oficiales fallecidos que publica el «Boletín Oficial» del ministerio de la Guerra de ayer figuran el coronel don Dámaso Solchaga Sarasa, paisano y estimado amigo nuestro que falleció en Tuy el

día 15 de Marzo y el teniente coronel de Artillería don Manuel Pardo y Solano, también estimado amigo nuestro y persona muy conocida en Pamplona. Enviamos nuestro pésame á sus respectivas familias.

La esposa de nuestro apreciable y particular amigo don Paulino Aparain ha dado á luz un robusto niño.

El nuevo vástago recibió ayer el agua del bautismo en la iglesia de la Santísima Trinidad de Arro, administrándole dicho Sacramento el párroco interino de San Juan Bautista.

Tanto la madre como el recién nacido continúan sin novedad.

Ha llegado á esta capital procedente de Aspetitia el visitador de los H. H. Maristas, Hermano Teodoro José, con el fin de hacer la visita anual á los colegios de España de dicha Comunidad, y sale hoy en el tren de las dos con dirección á Barcelona á saludar á su anciano Superior general y asistente general.

Le deseamos un feliz viaje.

Doctor Mañeru.—Enfermedades del estómago.—Consulta diaria de 10 á 1.—Navas de Tolosa, 11, entresuelo.

En todas las parroquias de Pamplona, en la catedral y en la capilla de los Corazonistas, se dijeron ayer misas por el eterno descanso del alma de don Pedro José Arraiza y Osambela (que en paz descanse).

Reiteramos á la señora viuda del finado y á toda su distinguida familia nuestro sentido pésame.

El lunes próximo se verificará en Nardúes-Aldunate el enlace matrimonial de la distinguida señorita Antonina Oroz, hija del rico propietario D. Angel y sobrina del diputado foral del mismo apellido, con el joven comerciante de Zaragoza don Alberto Arbeola, natural de Carcastillo.

Anticipamos á los novios la enhorabuena, extensiva á sus familias.

Para defenderse de los hielos á que están expuestas las plantas en estos días, fijarse en el anuncio «Las heladas de Primavera.»

Comunicación telefónica á gran distancia.—Los cables telegráficos trasatlánticos han llegado ya á alcanzar longitudes colosales; pero las comunicaciones telefónicas habían quedado reducidas á distancias mucho más de se habia llegado á establecer comunicaciones hasta 1.200 y 1.300 kilómetros con esto y se está estudiando la unión telefónica de las ciudades de Denver, Oiyama y Kansas, único tramo que falta para que quede establecida una comunicación telefónica desde Nueva York á San Francisco, atravesando todo el territorio americano, cuya longitud es de 6.000 kilómetros.

Plaza de Toros.—El domingo próximo á las cuatro de la tarde tendrá lugar una gran capea de vacas bravas emboladas.

En los intermedios la brillante banda de música de América ejecutará escogidas piezas de su repertorio.

Gran rebaja de precios.—Entrada general, 0,50 pesetas; Id. de señoras y militares sin graduación, 0,30 pesetas; Entrada de grada, 0,75 pesetas; Id. de palco 1 peseta.

Solemne función que el cuarto domingo, 22 de Abril, celebrará la V. O. Tercera en Capuchinos.

Orden de los ejercicios.—Por la mañana, á las siete, comunión general y misa para los Hermanos difuntos; á las cuatro de la tarde exposición de S. D. M., rosario, sermón de predicador el M. Rvdo. P. Guardian, reserva, y por fin la procesion del S. P. San Francisco de Asis.

Doctor E. Durruty, Oculista francés. Consulta todos los jueves de 9 á 12 y de 2 á 5. Chinchilla 7, 2.º.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

El que desee, Carneros, Nodriza, Farmacia y Droguería, Nitrato de sosa, Substancia de yerbas, Arriero de yerbas, Molinero, Nodriza, Venta de canarios, Colocación, Dr. Arnal.—Oculista, Corsetera.—Juana Goñi, Droguería, Toro, Gran rebaja de precios.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región

Alava

Vitoria 20 (8 noche).

Las conferencias episcopales

Como ya le anuncié, hoy han dado comienzo las conferencias episcopales. En la biblioteca del Palacio episcopal se han reunido los obispos y arzobispo de la archidiócesis de Burgos, que juntamente con el de esta diócesis señor Cadena y Eleta, han tratado de asuntos que á ellos y sus diócesis competen.

Reina gran entusiasmo con motivo de la velada que en honor de dichos prelatos se celebrará en el Seminario Conciliar.

Como sabe, el domingo se celebrará una gran función religiosa en la catedral, en la que oficiará el arzobispo de Burgos y predicará el obispo de León.

En dicha función ejecutará la capilla de música obras clásicas, pues el señor Cadena y Eleta desea que revista la mayor solemnidad posible.

Por la tarde se celebrará la inauguración del Centro Católico, al que también asistirán los Obispos.

El tiempo

Reina un gran temporal. Continúa el tiempo metido en aguas como en los días de riguroso invierno.

El monte Elgorbea, cercano á esta ciudad, apareció esta mañana con mucha nieve.

De sport

Entre distinguidos jóvenes de esta capital cunde la idea de hacer resucitar en esta capital la suprimida sociedad sportiva.

Será muy probable que para la primavera se establezca el juego foot ball.

Reformas

En el estanque de los Jardines de la Florida se han introducido varias reformas en los jardinitillos, pues en vez de estar circulares, los han hecho redondos, ampliándolos bastante.

También en los macizos de la Plaza nueva se han introducido reformas de importancia.

De ferrocarriles

Han salido para Madrid las comisiones de la Diputación, el Ayuntamiento y la Cámara de Comercio, para recabar del Gobierno que ponga en subasta por secciones y no en conjunto el trozo construido del ferrocarril anglo-vasconavarro.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 20 (10 noche.)

La Diputación

Mañana celebrará la Diputación la primera de las sesiones que ha de celebrar en el presente periodo semestral.

En la sesión inaugural se tratará del nombramiento de presidente de la Diputación, vice-presidente de la misma y vice-presidente de la Comisión provincial.

Se da por seguro que serán nombrados; para el primero de dichos cargos don Ramón María de Lili, que dimitió el cargo de gobernador civil, cuando el

Gobierno aplicó á esta provincia el impuesto de alcoholes; para el segundo don Francisco Garena, y para el tercero el señor Zabala, actual presidente de la Diputación.

Desgracia

De un caserío de Alguiza salió el día 16 para trasladarse á Tolosa un hombre que ha desaparecido.

Cuantas indagaciones se han practicado para averiguar su paradero, han sido inútiles, por lo cual se cree que habrá sido víctima de un accidente.

Fiestas euskaras

La comisión organizadora de las fiestas euskaras que han de celebrarse en Junio próximo, ha celebrado hoy sesión y acordado agregar algunos espectáculos á los que figuran en el programa publicado hace tiempo.

seaba tomaran parte en la fiesta han contestado a la invitación que no podrán venir por estar heridos.

Un proyecto

La Junta que se ocupa en la construcción del monumento conmemorativo del maestro Arriaga ha encargado la formación del proyecto al señor Durán, fotógrafo natural de Bilbao y residente en París.

La Diputación

Mañana se reunirá la Comisión provincial para comenzar las sesiones de este período semestral.

Se cree que será nombrado vicepresidente de la Comisión provincial el señor Meñaca.

Accidente

Esta mañana una máquina que estaba maniobrando en la estación de Olaveaga, ha chocado con un tren procedente de Portugalete.

A consecuencia del choque han quedado fuera de la vía dos coches con alguna avería y no han ocurrido desgracias.

Un proceso

Hoy se ha visto ante el Jurado la causa instruida contra el director del periódico Nueva Espartaco por un artículo titulado «La Inquisición española».

El veredicto ha sido de inculpabilidad, y el tribunal de derecho ha acordado la revisión de la causa ante otro Jurado.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 20 (6 tarde.)

Los ferrocarrileros

Una comisión de representantes de las distintas compañías ferrocarrileras, presidida por el señor Rodríguez San Pedro, ha visitado al presidente del Consejo de ministros con quien han conferenciado extensamente.

Los asuntos tratados en esta entrevista parece ser revisten alguna importancia por lo que afecta a la proyectada reforma ferroviaria.

Los comisionados se han negado a comunicar sus impresiones a los periodistas alegando que las referencias verbales hallábanse expuestas a equivocaciones desagradables.

Para evitar este inconveniente se facilitará a la prensa, acaso hoy mismo, una extensa nota oficiosa de los asuntos y resoluciones adoptadas en la entrevista que los ferroviarios han celebrado con el señor Moret.

Entorheados que esperan

En los círculos políticos y militares es muy comentado un sueto que publica «La Correspondencia» de hoy, en que se dice que antes de salir el Rey para Canarias alguien encargó a una batería militar la confección de los entorheados de capitán general, recomendando la urgencia, pues las camangas de la levita del que hizo el encargo, debían lucir muy pronto el distintivo de la suprema gerarquía en el ejército.

El encargo se hizo pronto y bien, según el colega madrileño; pero, añade, los entorheados siguen sin colocarse en la boca-manga del personaje cuyo nombre no publica «La Correspondencia».

El señor Cobian, liberal

Es un hecho el ingreso del ex ministro señor Cobian en las filas del partido liberal.

El propio interesado se ha servido confirmarme personalmente la noticia, añadiendo que a nadie debe extrañar su actitud, pues no hace otra cosa que volver al partido a que perteneció al lado del señor Gamazo, cuando éste era una de las personalidades más salientes del fusionismo.

La situación política

Conferencias.—Cartas.—Entrevistas.—Romanones en Barcelona.

El señor Moret ha conferenciado largamente con el general Luque. Ambos señores han guardado la más impenetrable reserva acerca de los asuntos tratados en su entrevista.

También ha celebrado el presidente del Consejo conferencias telefónicas con los gobernadores civiles de Bilbao y Zaragoza.

El último tenía anunciada la dimisión de su cargo, más en vista de las importantes prácticas por algunas entidades importantes y por varias presiones asociaciones zaragozanas, para ser que en la conferencia que hoy he tenido telefónicamente el señor Moret y el gobernador, ha quedado resuelto que éste siga al frente de la provincia aragonesa, después de un viaje de diez a doce días a Zamora, para asuntos particulares.

El presidente del Consejo ha recibido una extensa carta que el conde de Romanones le ha enviado desde Barcelona.

El ministro da cuenta de sus impresiones al jefe del Gobierno mostrando agradecido y satisfecho del resultado que se le ha dispensado y en expresando el cumplimiento del resultado que va teniendo en las entrevistas y conferencias que celebra con los más signi- ficantes prohombres de Cataluña.

La «Gaceta»

La publicada hoy carece en absoluto de interés general.

Entre otras una disposición para el 5 de Mayo próximo las licitaciones a varias pzas de la Es- tación de Comercio de Barcelona.

Lo de California

Se están recibiendo detalles de la catástrofe de San Francisco de Cali-

fornia. El único hilo telegráfico que funcionaba entre esta ciudad y Chicago ha quedado también roto.

Calculábase en más de 100.000 las personas que carecen de todo abrigo.

Al notarse las primeras sacudidas los chinos salieron dando a los por las calles y trasladándose a un barrio apartado donde empezaron a tocar con estrépito distintos instrumentos musicales.

Más tarde se unieron a los italianos, que constituyeron también una numerosísima colonia, y juntos recorrieron las calles presas de un delirio que contribuía a aumentar el pánico.

El Parlamento yanqui ha votado un millón de dólares para atender a las primeras necesidades.

Organizábase numerosas brigadas de auxilios y socorros.

El archimillonario Rockefeller ha hecho un donativo de cien mil duros oro.

El edificio del Banco en cuyas cajas de depósito había reservas en oro por valor de 39 millones de dólares, ha quedado totalmente destruido.

Varios palacios de millonarios han quedado en ruinas.

Las calles se hallan ocupadas militarmente para evitar toda clase de robos ó sustracciones.

El presidente Roosevelt ha recibido telegramas de pésame de muchos soberanos europeos.

El primero que recibió fué el del Emperador de Alemania.

Congreso médico en Lisboa

Lisboa.—Se ha celebrado con gran brillantez la inauguración del Congreso médico, con asistencia de los reyes y príncipes de Portugal.

El rey don Carlos pronunció un discurso dando la bienvenida a los sabios extranjeros.

Esta noche se celebrará una brillante recepción en la Real Escuela de Medicina.

Uno de los periodistas madrileños llegados para reseñar los actos del Congreso médico, ha hablado con el ministro de Negocios extranjeros quien ha manifestado que el gobierno portugués desea de estrechar los vínculos amistosos entre España y la nación vecina, ha acordado una nueva línea de navegación cuya base será Lisboa y los principales puertos españoles.

De provincias

Noticias de Barcelona.—El temporal.—Socorros oficiales.—El ermitaño de Cifuentes.—Dos penas de muerte.—El conde de Romanones.

Cataluña y el Gobierno

Barcelona.—El conde de Romanones ha empezado la serie de conferencias que se propone celebrar con las personalidades más salientes de esta región.

A este objeto hoy le han visitado los diputados señores Rusiñol, Salvalella y Zulueta, catalanista el primero y republicano los restantes.

También han acudido al domicilio donde se hospeda el ministro, los presidentes de las Sociedades Económicas.

El señor Zulueta expuso al conde que la opinión catalana reclama el castigo de los autores de los sucesos de 25 de Noviembre último.

Análogas manifestaciones hizo el señor Rusiñol, añadiendo, sinceramente, que él no creía en las promesas ministeriales, y que era difícil levantar en determinado sentido el espíritu catalán mientras los referidos atropellos sigan impunes y mientras se hallen encarcelados los directores de los periódicos «La Tralla» y «Poble Català».

Tanto el señor Rusiñol como el señor Zulueta manifestaron que era de urgente necesidad el levantamiento de la suspensión de garantías constitucionales.

El señor Salvalella al salir del despacho del ministro dijo que llevaba la impresión de que el Gobierno restablecería pronto la normalidad en la provincia de Barcelona.

También el joven diputado expuso al conde de Romanones la necesidad de cancelar los procesos contra los catalanistas.

El ministro ofreció pedir al Presidente de la Audiencia las causas instruidas y estudiarlas con amplio espíritu de libertad y benevolencia.

Los Presidentes de las Sociedades Económicas anunciaron al conde que redactarían una extensa memoria en la que, en términos claros, concretarían el pensamiento y aspiraciones de las fuerzas vivas y principales elementos de Cataluña.

Se ha celebrado en el Ayuntamiento la recepción en honor del ministro.

La fiesta ha resultado brillantísima. El conde se muestra muy satisfecho de los agasajos y atenciones de que es objeto.

Más tarde se celebró en casa del senador señor Maristany un espléndido banquete en obsequio al ilustre huésped. A este banquete asistió la plana mayor del partido liberal, aparte de gran número de distinguidas personalidades y las autoridades locales.

Valencia.—El temporal de lluvias ha causado importantes destrozos en muchos pueblos, donde puede darse por perdida la cosecha de frutas y hortalizas.

Los alcaldes han pedido socorros al gobernador.

Este ha ordenado que se apliquen, para reparar en lo posible los perjuicios causados, todas las sumas consignadas para calamidades públicas.

El fiscal cualifica el delito de asesinato con las agravantes de alevosía y nocturnidad.

Lugo.—Han sido condenados a muerte por el Jurado dos individuos que cometieron un asesinato en el pueblo de Herrera.

Barcelona.—El conde de Romanones ha visitado la Casa de Caridad y la Casa de Maternidad.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Table with 3 columns: Instrument, Price, and Date. Includes items like Denda perpetua, Idem fin próximo, etc.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 81'95 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 15'30, las libras a 28'92 y el amortizable a 100'95.

ALCANCE EXTERIOR

La catástrofe de California

San Francisco.—El barrio llamado de los negocios ha quedado convertido en un montón de ruinas.

La casa de la moneda se ha librado del temblor de tierra primero y del incendio después.

Las reservas de oro y plata que se elevaban a 39 millones de dólares han sido salvadas.

En cambio todos los edificios que rodeaban la Casa de la moneda han quedado totalmente destruidos.

DETALLES ESPANTOSOS

San Francisco.—Dicen de Oakland que el fuego continúa su obra devastadora sin que sea posible evitar su propagación rápida y feroz.

Considerábase que el incendio terminará por falta de alimento, es decir, que quedará sofocado cuando no haya más que escombros.

Se continúa la tarea de hacer saltar los edificios con dinamita, pero ya empiezan a escasear los explosivos.

Un teniente de Artillería está gravemente herido a consecuencia de la explosión de una bomba.

Las llamas consumen poco a poco los diferentes barrios de la población que positivamente quedará destruida por completo.

Un gran número de personas aprehendidas en las casas por las llamas perecen abrasadas vivas siendo lo más triste, lo más horrible que no se las puede prestar ningún auxilio.

LA MUERTE DE MR. CURIE

Paris.—La información judicial abierta con motivo de la muerte del célebre descubridor del radium Mr. Curie parece demostrar que el conductor del camión que mató a Mr. Curie no es responsable de la muerte.

Mr. Curie cayó contra el camión después de tropezar con un coche.

La muerte se produjo por la fractura de todos los huesos del cráneo.

Por estar esto bien determinado, a juicio de los médicos, parece que no habrá necesidad de hacer la autopsia.

Segunda conferencia

Madrid 20 (11 noche.)

Para Navarra

Un distinguido representante de Navarra en el Parlamento ha manifestado la creencia firme de que, a pesar de lo ya sabido, el Gobierno nada hará en orden a aumentar la cantidad que Navarra paga por contribución al Estado.

El Estado y los ferrocarriles

Una comisión de representantes de los ferrocarriles ha visitado al señor Moret para presentarle una exposición en la cual las Compañías solicitan del Gobierno la liquidación de la deuda que ha contraído el Estado con las Compañías por transportes oficiales.

Según la memoria presentada por los comisionados de las compañías, el Estado debe a los ferrocarriles en balance efectuado el día 31 Diciembre 11 millones 619.156 pesetas, más lo que importen los transportes desde esa fecha hasta ahora.

Los ministerios que más gasto han hecho son los de Guerra, Marina y Gobernación.

En la Memoria se recuerda que aún no han pasado siquiera a la Junta calificadora de Ultramar las cuentas por transportes de repatriados.

Advertisement for VICHY-ÉTAT products including SAL VICHY-ÉTAT, COMPRIMIDOS VICHY-ÉTAT, and PASTILLAS VICHY-ÉTAT.

Hemos interrogado al señor Moret acerca de esta cuestión y el Presidente del Consejo ha rehusado hablar de este asunto.

Un Consejo

El señor Moret nos ha dicho que hoy tenía deseo de celebrar Consejo de ministros para tratar algunos asuntos relacionados con los acuerdos adoptados en la Conferencia de Algeciras.

El Consejo no se ha celebrado por continuar enfermo el señor duque de Almodovar.

Habla Maura

Un periódico de la noche publica una entrevista celebrada por uno de sus redactores con el señor Maura.

El ilustre jefe de los conservadores guarda reserva acerca de la opinión que tiene formada de los sucesos políticos de actualidad.

Dice que las Cortes deben funcionar el mayor tiempo posible, y añade que como el responsable ante la nación de que las Cortes estén cerradas es el Gobierno, debe dejarse a éste que haga lo que estime conveniente, pues nadie mejor que el Gobierno sabe lo que es conveniente para la nación.

Respecto a la unión de los villaverdistas ha dicho el señor Maura que solo tiene confidencias que le agradan.

Para este verano dice el señor Maura que tiene mucha labor parlamentaria.

Y nada más ha querido decirnos—añade el periódico—el jefe del partido conservador.

Más de California

San Francisco.—1.000 fugitivos de Oakland han embarcado con dirección a distintos puntos de California.

La población de Oakland se refugia en masa en el parque de Golden Gate y en el presidio.

100.000 habitantes sin domicilio han pasado la noche última al sereno.

Esta noche (día 19) quedarán sin domicilio en la comarca 300.000 habitantes.

El hambre y la sed empiezan a hacer estragos y millares de seres esperan con ansiedad el agua que reparten los soldados.

Se desarrollan con este motivo escenas verdaderamente horribles.

El Gobierno ha decidido mandar a San Francisco de California cinco navios con víveres.

Los socorros

Washington.—La Cámara de representantes ha elevado a un millón de dólares la cifra de 500.000 votada por el Senado para las víctimas del temblor de tierra en San Francisco de California.

Por otra parte la Tesorería de Nueva York ha puesto por telégrafo diez millones de dólares a disposición de la Banca de San Francisco.

Salvamentos

Oakland.—Se ha desistido de intentar salvar del incendio, por ser imposible, muchos objetos de arte del Instituto de Kopkins.

Los marineros de los buques surtos en el puerto trabajan sin cesar en las tareas de salvamento.

Se ha visto a algunos oficiales de la marina amenazar revolver en mano a los habitantes que se niegan a trabajar.

Pésame

Berlin.—El Emperador de Alemania ha ordenado al embajador del Imperio en Washington que visite a Mr. Roosevelt para expresar su sentimiento y el de todo el Imperio, por la espantosa catástrofe ocurrida en California.

Más terremotos

New-York.—Se han sentido en esta capital dos sacudidas terrestres.

Petersburgo.—Dicen de Sarajero (Bosnia) que se ha sentido allí un corto pero violento temblor de tierra con movimiento ondulatorio en dirección Oeste-Este que ha producido gran pánico.

De madrugada

Madrid 21 (2'15 madrugada.)

El puerto de Cádiz

Una comisión de gaditanos ha visitado a los señores Moret y Gasset para pedirles que apoyen cuanto les sea posible las peticiones de los gaditanos, respecto a las obras del puerto de Cádiz.

Tanto el presidente del Consejo como el ministro de Fomento han prometido poner toda su influencia al servicio de los gaditanos en este asunto.

Weyler, conservador?

Desmíntese categóricamente la noticia que ha circulado respecto al ingreso del general Weyler en el partido conservador.

Su Santidad indispuerto

Roma.—Se halla ligeramente indispuerto S. S. Pio X.

«La Navarra»

Grandes fábricas de jabones superiores y conservas vegetales, montadas con todos los adelantos modernos DE TEODORO ZABALZA (Sucesor de Zabala y Compañía) Peralta (Navarra) 10-1

Vino clarete superior

DE ALICANTE Miguel Anocibar tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir una partida de dicho vino, de venta en su almacén, Mayor 55, y en la Alhóndiga quien lo desee.

Modista de sombreros

Ha llegado a esta ciudad procedente de París, la señorita de Paul con los últimos modelos; al mismo tiempo exhibirá una gran colección desde 15 pesetas en la tienda de «Las dos hermanas».

Nodriza

Hay una en arraiza que desea criar en su casa, de cuatro días de leche. Para informes dirigirse a la calle de los Descalzos, 61 primer piso.

Las heladas de Primavera

Pueden contrarrestarse los desastrosos efectos que éstas producen en el viñedo, árboles frutales, habas, garbanzos y otras plantas, con el empleo de la «Nube artificial Saint-Fons», de fácil manejo y resultados ciertos.

Puntos de venta: «La Navarra Agrícola»; Tafalla, Isidoro Berrio; Puente, Joaquín Agustino; Eneiz, Juan Esparza.

HERNIADOS (quebrados)

¿Queréis curar, si es posible, vuestras hernias y en todo caso defender vuestra vida contra los riesgos gravísimos de esa clase de enfermedad? Leed el FOLLETO que acaba de publicar el ortopédico D. JERONIMO FARRÉ GAMELL, pedid luego el parecer de vuestro médico sobre los que en él se aconseja y despues obrad.

Se envía gratis, a quien lo pida a su autor. Puerta del Sol número 9, principal Madrid. s m 16-6

Agencia de Negocios

DE SALVADOR GARCIA

Habiendo decretado S. E. la Diputación la incompatibilidad de sus empleados, con las representaciones de Ayuntamientos y cobro de bienes de Propios, pongo en conocimiento de las dignísimas Corporaciones y particulares que me distinguen con su confianza, que he renunciado a mi destino en la Contaduría provincial, a fin de servir con más asiduidad y prontitud cuantos asuntos se me encomienden.

Con este motivo, manifiesta a sus numerosos representantes, amigos y conocidos, que se encargará de la confección de toda clase de expedientes dentro y fuera de la Provincia, cobro de haberes pasivos, atrasos de Ultramar, Admon. de fincas rústicas y urbanas, colocación segura de capitales y cuantos encargos se le confíen.

Por ahora, interin no abra su despacho que será en breve, dirigirse a su domicilio, Espos y Mina, 9-4.º—Pamplona. d. mt. s. 8-5

Rafia de primera

Recibida directamente de Madagascar una gran partida; precio 105 pesetas los 100 kilos.

Alpargatería y Cordelería de Juan García (a) Ignacio, Zapatería 56, Pamplona. 8-3

Labradores

La trilladora «Teré» perfeccionada en nuestro ideal, pues reúne al par que su economía y sencillez varias reformas introducidas en el modelo presentado el año pasado, y que tanta aceptación tuvo entre las muchísimas personas que el San Fermín de 1905 presenciaron sus pruebas.

El modelo número 1 presentado el año pasado se compone de 4 cilindros y un trillo colgante convenientemente colocado para poderlo graduar a la altura que convenga; revuelve la parva automáticamente. Su precio 160 pesetas modelo corriente.

El modelo número 2 tiene un aumento sobre el anterior de 60 pesetas por llevar las ruedas de los cilindros de acero inglés, construidas para esta casa en el extranjero.

Se construyen de encargo para una caballería a precios convencionales, así como toda clase de trillos a precios sin competencia. Dirección, don Fernando Teré, «Las Campanas» Navarra. Los precios de esta casa se entienden puestos en esta estación. 15-2 (a)

Buena ocasión Hay de venta un precioso coche «Victoria». En el taller de carruajes de don Antonio Labarta en Pamplona informarán. 10-8 (a) p

# Anuncios recomendados

**El que desee** aderezar cerdas a un masto de primera, dirijase a Tallaia carretera de Artañona, caserío de Camón; su precio tres pesetas. 6-5 p

**Carneros** El que desee comprar 80 cuatromudados, buenos; dirijirse a Andrés Algarra, Cáseda. 4-3

**Nodriza** Se necesita una para criar en casa de la nodriza. Informes calle de Pellejerías número 48 piso tercero derecha. 3-2

**Farmacia y Droguería** En un pueblo de Guipúzcoa se traspasa, con muy buen despacho en buenas condiciones. Darán razón en esta Administración. 8-2 p

**Nitrato de sosa** Droguería de Jesús Castillo, Pamplona. 6-2 (a)

**Subasta de yerbas** El día 27 del actual y a las diez de la mañana se subastarán las yerbas para 300 cabezas de ganado lanar, por el tiempo de dos años, en el pueblo de Garinoain bajo el pliego de condiciones que estará en la secretaría del Ayuntamiento. Garinoain 14 de Abril de 1906.—El Alcalde, Antonio Vergara. 6-6 p.

**Arriendo de yerbas** La Junta de Yerbas y Monte de esta villa de Cirauqui, arrienda por tiempo de un año, el aprovechamiento de la yerba de seis corralizas, cuya subasta tendrá lugar el día 13 del próximo mayo a las once horas de la mañana en el salón de remates, bajo las condiciones que a disposición de los interesados se encuentran en la Secretaría de la misma. Cirauqui 16 de Abril de 1906.—El Presidente, Eulogio Ciriza. 6-4

**Molinero** En la fábrica de Aoiz hace falta uno que haya trabajado en fábrica de cilindros y sepa su obligación. Útil presentarse sin buenas referencias. Para informes dirigirse a dicha fábrica. 6-5

**Nodriza** Hay una viuda, de 25 años, leche fresca que desea criar en casa de los padres de la criatura, lo mismo en Pamplona que fuera; darán razón en la calle del Carmen 38 piso tercero. 3-2 p

**Venta de canarios** En la calle de Tejería número 18 primer piso, se ha recibido una remesa de canarios mixtos; se darán a precios muy arreglados; canto garantizado por dar a conocer su buena raza. jsd 3-2

**Colocación** La desea una viuda vascóngrada para ama seca; informarán calle de San Antón 39 segundo piso. p 3-3

**Doctor Arnal.—Oculista** Más de 30 años dedicados exclusivamente a la curación RADICAL de todas las enfermedades de los ojos, por GRAVES y CRONICAS que sean; por su tratamiento ESPECIAL y arriesgadas operaciones. Consultas de diez a una de la mañana y de tres a cuatro de la tarde para pobres. Navas de Tolosa número 9 entresuelo, Pamplona. -31

**Corsetera.—Juana Goñi** Por autorización de los facultativos solo en esta casa encontrarán las verdaderas fajas higiénicas. También encontrarán los corsés más flexibles en varias formas y arreglos. San Miguel 6, 1.º (a) 12-9

**Droguería** del antiguo dependiente de Castillo ALVARO LOPEZ, POZO-BLANCO 12 No confundirse con un pintor. Almacén de cristales, diafanías, fanales para imágenes, molduras para cuadros, perfumaría etc. 8-7

**Toro** Hay uno holandés en Lumbier cas deben acudir a mejorar la raza. 6-6 p.

**Gran rebaja de precios** Aviso al público Desde hoy se venden los jabones desde 0'40 a 0'75 pesetas kilo; al por mayor rebaja de precios. 61, Mayor, 61 3-3 (a)

## Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 7 de Enero, 4 Febrero, 4 Marzo y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 17 Agosto y 16 Septiembre, 24 Octubre, 11 Noviembre y 9 de Diciembre, directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, centro de América, y Norte y Sur, del Pacífico.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental del Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.

Línea de Buenos-Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 8, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 28 de cada mes directamente para Casablanca Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Salidas de Tanger: martes, jueves y sábados.

Servicios Comerciales.—Las secciones de estos Servicios tiene Establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que lo sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

**AVISOS IMPORTANTES** Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes. Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego.

## VINO AROUD

**CARNE-QUINA** el mas reconstituyente soberano en los casos de: Enfermedades del Estómago y de los Intestinos, Convalecencias, Continuación de Partos, Movimientos febriles é Influenza. Calle Richelieu, 102, París. — Todas Farmacias.

## Boletin Religioso

**SANTORAL** SANTOS DE HOY.—San Anselmo, ob.

Día 21 Sábado.—San Anselmo, Obispo, —Entre los más ilustres sabios y santos Prelados de la Iglesia en el siglo XI, merece una muy respetuosa y particular atención San Anselmo. Abandonando las comodidades de la vida fué a encerrarse en la Abadía de Vec, en Normandía, de donde le sacaron sus méritos y virtudes para elevarlo al Arzobispado de Cantorbery, que desempeñó con el celo digno de tan gran Santo. Son un prodigio las muchas y voluminosas obras que dejó escritas. Tendido sobre ceniza y cubierto con áspero cilicio entregó su alma al Criador el 1109.

**CULTOS** Oficio de la Octava con rito semidoble y color blanco. En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores y misa. A las tres vísperas, completas rosario maitinis y laudes.

El rosario de los esclavos a las siete. En San Saturnino.—Cuarenta Horas, desde las cinco y media de la tarde hasta las siete y media.

**SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS** San Saturnino.—Mayor 1-2.º San Lorenzo.—San Lorenzo, 15-2.º.

## LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios a prima fija  
37 AÑOS DE EXISTENCIA  
— GARANTIAS —  
Capital social: Ptas 5.000.000 18.294.501-78  
Reservas y primas 18.294.501,78  
Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423'53  
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía  
Inmuebles satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.250'34  
**¿Queréis hacer un seguro bien garantido?**  
Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocéis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.  
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

**ANEMIA**  
Hemoglobina Deschiens  
Principio ferruginoso vital de la sangre. El mas poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todas las notabilidades médicas. Devuelve rápidamente fuerzas, apetito y colores. Reemplaza la carne cruda no ennegrece los dientes, no restringe, no cansa el estómago. Conviene a todos los debilitados, a las mujeres y a los niños.  
**VINO, Jarabe, Elixir, Drageas, GRANULADO**  
Desconfiarse de las imitaciones y exigir el nombre DESCHIENS y la firma Adrian. PARIS  
Abonos minerales  
Apurificados de S. Gobain y de otras aere (todas fabricas, hay de venta en el almacén de la señora Vercautani, Góti y Compañía, situado en la calle de Estafeta, núm. 71, París. 40-40

**“La Navarra Agrícola,”**  
—ESTAFETA, 71, Pamplona—  
Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos.—Sulfato de potasa.—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.  
Semillas de hortaliza, flores y forrajeras de absoluta confianza.  
Arados de varias marcas Pulverizadores, Azufradores.—Máquinas para ingerar.—Espino artificial, etc., etc.  
Dirigirse a M. Erro y Compañía, Estafeta, 71, Pamplona.

**Chocolates y Cafés**  
—DE LA—  
**Compañía Colonial**  
TAPIOCAS Y THEE  
**38 recompensas industriales**  
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

**Cabinet d' Analyses**  
et de dosages de mineraís  
Eaux ordinaires.—Vins Eaux-de-vie etc. etc.  
**ETCHEVERS,** chimiste de la Faculte de Bordeaux á Saint-Jean-Pied-de-Port.  
**BASSES PYRENEES (France)**

San Nicolás.—San Antón, 12-2.º  
San Juan Bautista.—Dormitallería 4 y 6, segundo.  
San Agustín.—Dormitallería, 11-3.º.

**Estafeta local**  
MERCADO DE CEREALES  
ROBO  
Doble decálitro  
Reales vellón Pesetas  
Trigo 22,00 4,02  
Avena 12,00 1,96  
Cebada 13,00 2,31  
Habas duras 24,00 4,45  
Idem anchas 00,00 0,00  
Beza 17,00 3,02  
Maza 17,00 3,02  
Aiscol 14,00 2,50  
Girón 13,00 2,31  
Alhova 18,00 3,31  
Escandia 00,00 0,00  
CARCEL DE PAMPLONA  
Existencia del día de ayer: 35  
De causa pendiente 8  
Arresto mayor 8  
En expectación de marcha 20  
Total 69  
REGISTRO CIVIL  
En Juzgado municipal de esta ciudad se hiere ron ayer las siguientes inscripciones:  
Nacimientos.—Varones 0, hembras 2.  
Defunciones.—Manuela Quintana, de 85 años, de Lérica, Tejería 21.º; Joaquín Labedan de 21 años, de Monzón (Huesca), Hospital militar; Pilar Casi, de 36 años, de Murietta, Compañía 31 3.º; Cecilio Labastida, de 68 años, de Pamplona, Santo Domingo 47.  
Matrimonios.—Ninguno.

**VALORES DE NAVARRA**

COTIZACION DE AYER	PRECIOS
	Antr. Uti.
Deuda provincial al 4 por 100	102,50
Deuda municipal al 4 por 100	102,50
Credito Navarro.	
La Papelera Española	
Fábrica del Bidasoa (Vera)	
Idem Id. Obligaciones al 5 por 100.	
La Vintook (Campanas)	
Tejería Mecánica Pamplonesa.	
Balneario de Botalu	
Agua de Arteta.	910
Café «Iruña».	
La Agrícola, 1.ª serie liberadas	170,50
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado	
Electra Pamplonesa	
La Vasco-Navarra	
Idem completamente liberadas.	
Electra Bidasoa.	
La Actividad, acciones de 100 ptas.	
Id. de 1000 2.ª serie 2 por 100 desem.	195
Electra Irati	
La Vasconia	
Agua de Burlada y Belascoain	
Azucarera de Marcilla	
Azucarera de Tudela.	
Electra del Keiles	
Electroista Tudelana	
Electra Industrial Española	
La Industrial Sangüesina	
Noria-Bombas de Lodosa	
Arguñona	
Cementos Portland (Olazagutia)	
EL TIEMPO	
Temperatura máxima de anteyer	9,0
Id. mínima de ayer	3,0
Altura barométrica a las 9 de ayer	722,4
milímetros.	
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros	275

**ESPECÍFICOS**  
DEL  
**DR. HUMPHREYS**  
Medicamentos de fórmulas conocidas é indicadas en cada frasco  
Específico núm. 4, cura ladiarrea en niños y adultos.  
Id. núm. 5, cura la disenteria y cólico bilioso.  
Id. núm. 8, cura el dolor de muelas, Neuralgia.  
Id. núm. 10, cura la dispesia y estreñimiento.  
Id. núm. 15, cura el reumatismo.  
pesetas 1,75  
PRECIO DEL FRASCO.  
Depósito general para España: Alfredo Riera é Hijos, Nápoles 166, Barcelona.  
(Nombre registrado)  
Se dá gratis a quien lo pide el Manual completo del doctor Humphreys.  
De venta en Pamplona: Jesús C. Castillo, Mayor 16 y 18. 37-5 (a)

**La Union y el Fenix Español**  
**COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS**  
Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
**42 años de existencia**  
Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.  
Subdirector de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona

**Grandes talleres de construccion**  
**DE MAQUINARIA ELECTRICA**  
de Javier Garcia—Zaragoza  
En estos talleres y bejo la dirección de ingenieros especialistas, se ha creado una SECCION ESPECIAL dedicada exclusivamente a la más perfecta y rápida reparación de Dinamos, Motores, Alternadores y Transformadores.

Fundada 1752.  
**Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth**  
Puramente Vegetales.  
Siempre Eficaces.  
Curan el Estreñimiento Crónico.  
Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestion y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.  
Para el Estreñimiento, Váhdos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestion, Dispesia, Flat del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanán de la impureza de la sangre, no tienen igual.  
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.  
40 Píldoras en Caja.  
Fundada 1847.  
**Emplastos Porosos de Alcock**  
Remedio universal para dolores.  
Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.  
Agentes en España.—J. URIARTE & Ca., BARCELONA.

**Pasatiempos**  
TARJETA ANAGRAMA  
Remitida por «Romedobal»  
T. RODA VOREL  
Con las precedentes letras formar el título de un ópera.  
CHARADAS  
Remitida por idem.  
—Vete corriendo «tres cuatro» y también tú, amigo «todo» y eger aquella «un dos» que está muy cerca del pozo.  
—Pero «tres cuarta» me dice que «cuatro dos» por el sol

—Pues no marcheis á cojerla y sacar la solución.  
**BUZON.**  
«La rubia Z. y su compañera A.»  
Ha quedado admitida la primera despues de unos arreglos necesarios. Las otras dos son tan poquita cosa que al cesto van a paso extraordinario.  
«Angel Balduino».—Tiene solamente dos defectillos de poca monta. Primero, que es una copia. Y segundo que está mal copiada.  
«Armando Cisco».—Siento mucho no poder alentar a usted y a sus compañeros en su empresa. Si eso me lo hubiera usted dicho hace ocho ó diez meses... de fijo que ya estábamos en la cárcel envueltos en el amoroso manto del artículo 7.º u otro cualquiere, que para el caso es lo mismo.  
«Como que todas esas enantas me las sabía de memoria de tanto calcular, medir y pesar.»  
Hoy ya ha cambiado la faz de las cosas y hasta, como dijo otro, las cosas de la faz.  
Sin embargo, esto no quiere decir que si siguen Vds. adelante... quizá, hubiese ocasión de introducir una de las extrínsecas, pero no puedo comprometerme en la forma que me indica.  
Solución a los pasatiempos publicados el día 19.  
Charada.—Maleta.  
Tarjeta.—Buena gente, Santiago Rusiñol.  
No se han recibido soluciones.  
DON CÉSAR